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ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL DE INTEGRANTES (AGI) DO 
DEPARTAMENTO DE ERGOMETRIA, EXERCÍCIO, RABILITAÇÃO 
CARDIOVASCULAR, CARDIOLOGIA NUCLAEAR E 
CARDIOLOGIA DO ESPORTE DA SOCIEDADE BRASILEIRA DE 
CARDIOLOGIA (SBC/DERC), realizada no dia 12 de outubro de 
2012, no Centro de Convenções do Hotel Royal Tulip Brasília na 
cidade de Brasília, Distrito Federal, às dezoito horas e trinta minutos 
em segunda convocação, de acordo com convocação prévia. A 
sessão foi aberta pelo presidente do SBC /DERC, Dr. Pedro 
Albuquerque, o qual solicitou aos presentes indicação para a 
presidência desta Assembléia, sendo aprovada por unanimidade a 
indicação do Dr. Pedro Albuquerque para a presidência desta 
Assembléia, o qual agradeceu e, frente à impossibilidade da 
presença do Diretor Administrativo do SBC/DERC, indicou o Dr. 
Ricardo Vivacqua Cardoso Costa como Secretário desta 
Assembléia, também aprovado por unanimidade. Em seguida o Dr. 
Pedro Albuquerque apresentou a Ata da AGI realizada no ano 
anterior, 2011, durante o XVIII Congresso do SBC/DERC, sugerindo 
a aprovação desta ATA, sem a respectiva leitura, levando em 
consideração que a mesma foi apresentada no “site” do SBC/DERC 
há cerca de três meses, ininterruptos, sem contestação. Aprovado 
pelos presentes por unanimidade, assim como a respectiva ATA. 
Em continuação Dr. Pedro Albuquerque passou para o item: 
anuidade a ser cobrada no ano de 2013, de acordo com resolução 
do Conselho Consultivo: cem reais em valores fixos durante o ano 
de 2013 e oitenta Reais para Médicos Residentes ou até com dois 
anos de formado, para este mesmo ano, sendo esses valores 
aprovados, por unanimidade, pelos presentes. Em continuação, Dr. 
Pedro Albuquerque informou sobre um convênio com o Ministério 
do Esporte (ME), com verba estimada em cerca de Trezentos e 
Quarenta e Nove Mil Reais por ano, com a finalidade de 
publicações e divulgações relacionadas à Medicina Esportiva. 
Doutores Nabil Ghorayeb e Ricardo Stein teceram sugestões. Os 
presentes tomaram ciência. Em continuação Dr. Pedro Albuquerque 
delineou as providências sobre a elevação do valor do Teste 
Ergométrico, com apoio da AMB e do CFM, aguardando desse o 
apoio formal, já que todos os conselheiros deram verbalmente o 
apoio em recente encontro na sede desse conselho, quando os Drs 
Jadelson Andrade e Pedro Albuquerque fizeram uma explanação 
em plenária sobre a situação do Teste Ergométrico no Brasil. Após 
esse apoio voltarão à ANS como orientado por esta entidade para 
prosseguirem, agora juntos, na luta pela valorização. O presidente 
do DERC enfatizou a necessidade de apoio dos colegas de todos 
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os estados do Brasil para se dirigirem às autoridades Médicas 
locais visando elevar o valor do Teste Ergométrico, tendo em mãos 
todos os documentos postados no site do DERC relacionados à 
valorização profissional. Solicitou um voto de louvor à colega Dra 
Alaíde Ana da Fonseca, atual diretora da Unimed/Maceió, por ter de 
forma inédita no país atendido a solicitação do DERC em relação ao 
valor do TE, aumentando em 36,5 % o valor de cada TE realizado 
por médico portador do título de Atuação em Ergometria dado pela 
SBC/DERC. Esse gesto valoriza substancialmente a qualidade 
profissional e melhora a assistência aos usuários. Sendo por todos 
atendidos.  Dr.Arthur Herdy solicitou a palavra para sugerir que esta 
proposta seja estendida ao Teste de Exercício Cardiopulmonar ou 
Ergoespirometria, aprovada pelos presentes. Em continuação Dr. 
Pedro Albuquerque apresentou o resultado provisório do balancete 
referente ao atual Congresso, estimado em um resultado positivo, 
cerca de Cem Mil Reais (informado que fora pelo presidente do 
congresso Dr. Lázaro F. de Miranda). Os presentes tomaram 
ciência. Em continuação Dr. Flávio Galvão solicitou a palavra para 
apresentar a nova “Home-Page” do SBC/DERC. Teceram 
considerações os Doutores Nabil Ghorayeb, Japy Angelini e 
Ricardo Coutinho, sendo aprovada pelos presentes. Em seqüência 
foi passada a palavra ao Dr. Gabriel Grossman Presidente do XX 
Congresso do SBC/DERC, informando a realização no período de 
07 a 09 de novembro de 2013, na cidade de Porto Alegre, Rio 
Grande do Sul, tendo sido reservado o Hotel Plaza São Rafael e 
seu Centro de Convenções. Apresentou agradecimentos ao Dr. Iran 
Castro pela importante colaboração, aprovado pelos presentes.  Em 
continuação Dr. Pedro Albuquerque apresentou a proposta de 
realização do Congresso do SBC/DERC em 2014, na cidade de 
Vitória, no estado do Espírito Santo, aprovada pelo Conselho 
Consultivo e, também aprovada pelos presentes.  Dr. Antonio 
Carlos Avanza Junior, representando a Comissão proponente deste 
evento, agradeceu a acolhida, exibindo as possibilidades logísticas 
e administrativas para o evento.  Os presentes tomaram ciência.  O 
Dr. Pedro Albuquerque sugeriu o nome do Dr. Antonio Avanza para 
presidir o congresso em Vitória/ES, sendo aceito.Em continuação 
foi passada a palavra ao Dr. Salvador Ramos o qual fez um breve 
relato da prova de habilitação em Ergometria a ser realizada no dia 
13 de outubro de 2012, durante o atual Congresso, com onze 
inscritos e as providências administrativas realizadas.  Dr. Pedro 
Albuquerque apresentou as sugestões de mudança do Edital, 
aprovadas pelo Conselho Consultivo, relativas à declaração de um 
ano de experiência no método e ser sócio do departamento.  
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Aprovada pelos presentes.  Em seqüência foi dada a palavra a Dra. 
Eva C. Munhoz que teceu considerações sobre o termo de 
consentimento para a realização do Teste Ergométrico, enfatizando 
a recomendação da leitura prévia antes de ser assinado.  Os 
presentes tomaram conhecimento.  Em continuação foi dada a 
palavra ao Dr. Luiz Eduardo Ritt, representando o Presidente do 
XVIII Congresso do SBC/DERC, Dr. Waldir Aires, realizado na 
cidade de Salvador, estado da Bahia, para apresentar o balanço 
final do referido congresso, com um resultado financeiro final de 
Cinqüenta e Quatro Mil, Doze Reais e Trinta e Nove Centavos.  
Aprovado pelos presentes.  Em continuação Dr. Japy Angelini 
reiterou a criação da habilitação  em Ergoespirometria ou Teste de 
Exercício Cardiopulmonar,  Dr. Ricardo Vivacqua C. Costa informou 
que na sua gestão, como Presidente do SBC/DERC, não foi 
possível esta habilitação junto à AMB, porque o Teste de Exercício 
Cardiopulmonar está na zona de atuação da Sociedade Brasileira 
de Pneumologia.  Dr. Odilon Gariglio Alvarenga de Freitas teceu 
considerações, sugerindo  criação de uma Diretriz sobre o Teste de 
Exercício Cardiopulmonar pelo SBC/DERC, aprovada pelos 
presentes.  Sem mais para o momento, a sessão foi encerrada pelo 
Presidente e esta ata redigida pelo Secretário desta Assembléia, Dr. 
Ricardo Vivacqua Cardoso Costa e assinada pelo mesmo e pelo 
Presidente do SBC/DERC, Dr. Pedro Albuquerque. 


